

...qu'il désennuie ... qu'il facilite la digestion etc.,etc.... je crois même qu'ils lui attribuent d'autres vertus encore.

Cela me rappelle absolument l'histoire de l'ouvrier de nos grandes villes qui ne peut sans rien avoir absorbé force petits verres et s'être établi chez le marchand de vin du coin pour se reposer ! ...

Je ne m'arrête pas plus longuement sur ce point voulant demeurer sérieux !

Cependant, la société contre l'abus du Tabac a voulu être complètement édifiée à cet endroit et elle a mis au concours pour l'an prochain la question suivante :

Le Tabac ; son influence sur les facultés intellectuelles et spécialement sur la littérature ! Un prix de 1100 francs sera donné au meilleur mémoire.

Si vous voulez concourir je vous adresserai le programme.

Il paraît certain d'ailleurs que pour quelques individus dont les sens ont été atrophiés, annihilés par l'abus de cette planète il faille un excitant énergique.

C'est comme pour la morphine ; plus on s'y habitue, plus il en faut et arrive un moment où le *morphinomane* absorbe des doses de morphine suffisantes pour *tuer* plusieurs individus.

Au point où j'en suis, l'utilité du Tabac ne semble pas m'être encore suffisamment démontrée.

A supposer même qu'il produit des délices ineffables, qu'il ne fasse aucun mal, il y a toujours quelque chose qui en souffre, et je vous l'avoue bien sincèrement, je vois toujours avec peine de braves catholiques dépenser annuellement des sommes parfois considérables tandis que les pauvres manquent de pain

Ne pensez-vous pas qu'il serait préférable de consacrer l'argent dépensé en fumée à de bonnes œuvres.

Et pourquoi n'agiriez-vous pas de la sorte ? Pourquoi toutes les semaines, ne mettriez

vous pas de côté la somme consacrée aux cigarettes ou au Tabac ? Pourquoi ne la donneriez-vous pas aux pauvres, à la fin de chaque semaine ?

La somme est-elle trop peu élevée faites comme M. Hamon, ancien curé de St-Sulpice, ayez une tire-lire « des pauvres. »

Mais je vois que je m'écarte quelque peu du cadre que je m'étais tracé, j'avais l'intention de vous parler de l'influence néfaste qu'exerce le Tabac sur la jeunesse et de le faire précéder par un court aperçu historique, c'est par là que j'aurais dû commencer.

Ce sera l'objet d'un prochain article si Dieu le permet, je ne veux pas vous quitter toutefois sans vous laisser sur la pensée suivante :

« Le Tabac est absolument inutile, souvent nuisible, parfois dangereux ! »

EUG. SAUDAX.

Sec. général de la Société contre l'abus du Tabac,

P. S. Je ne demande pas mieux que de répondre à toutes les questions qui, sur ce sujet, me seraient adressées et j'y répondrai toujours avec un véritable plaisir.

Paris, Octobre 1886.

PUISSEANCE DU CANADA

Ce que tout petit canadien doit en savoir.

(Pour *L'Etudiant*)

II

Notre pays appartenant à l'Angleterre, celle-ci a proposé pour le gouverner un représentant qu'on nomme : *Gouverneur-Général*. Ce gouverneur ne peut administrer les affaires du Canada, sans être assisté d'un conseil formé de